

発行 和歌山教区教務所
 編集 教区報「鷺森」編集委員会 〒640-8053 和歌山市鷺森1番地
<http://saginomori.or.jp/> E-mail wakayama@saginomori.or.jp

鷺森

新体制いよいよスタート! 時代を担う宗門をめざす



いよいよ4月から宗門の新体制が始まる。混迷を極める現代社会の中で、人々の心に寄り添い、心のよりどころとなるお念佛のご法義を広めることが求められている。この度の改革で、時代を担う宗門となるよう、一人ひとりの取り組みが求められている。

「ご法義を伝え、広めるための宗門の組織も、社会の変化に応じて変わら必要があります。歴史を顧みて、受け継ぐべき伝統を確かめ、創造的な活動を育てていかなければなりません」と親読された。

昨年4月9日に始まつた親鸞聖人750回大遠忌法要が、本年1月16日に御満座を迎えて、ついに円成となつた。

ご満座の法要でご門主から「親鸞聖人750回大遠忌法要御満座を機縁として『新たな始まり』を期する消息」が発布された。

最近の人は仏壇といい
ますと、ご先祖をまつづ
ておるのだと考えてます
が、仏壇は先祖ではあり
ません。仏壇とは南無阿
りません。

仏さままであります。
その仏さまを家の中心
にご安置するということ
は、考えてみますと、主
が定まるということです。

私たちの生活の中には
悲しいこともあります、ある
いはうれしいこともあります。
仏教では「人生
は苦だ」と申しますが、
思うようにいかないとい
うことも娑婆の世界でござ
ります。そこで私のよ
り所、そのより所を仏壇
に求めます。仏壇は決し
て先祖をまつるのはあ
りません。

人生の羅針盤

人生の羅針盤

私たちの生活の中には
悲しいこともあります、ある
いはうれしいこともあります。

南無阿弥陀仏といふこ
とは、私たちを本当に生
かしてくださることをい
うのです。生きるより所
を与え、死の帰する所を
明かにするということが

羅針盤が私たちの生活の
中にあるということは、
まことにしあわせなこと
であります。

困ったときは仏さまと
相談しながら生活をする
ことがあります。

紙上法話

和歌山教区海南組安養寺

長谷川 義則



その主は私たち
の家庭の中心で
あり、そして、
私たちの生活を
いろいろと方向
づけてください

同時に、亡くなつた人を
活かす、そういう仏に私
たちは今、遇わせていた
だくのであります。



24時間いつでもどこからでも法話が聞けます

和歌山教区内テレホン法話開設寺院

おにしさん

鷺森テレホン法話 073-422-0243

こころの電話(海南組 西光寺)

ヤングこころの電話(同上)

こころの電話(御坊組 専福寺)

TEL.073-487-2430

TEL.073-487-0404

TEL.0738-44-0874

鷺森テレホン法話(3分法話)

みなさまからのお電話お待ちしております。

東日本大震災被災地現地訪問
浄土真宗本願寺派

社会福祉推進協議会

2月27日から29日までの3日間、被災地の現状を知るために社会福祉推進協議会評議員と教務所職員計6人が宮城県を訪れました。その様子を報告してもらいます。



専能寺は山門が流れされ、宗祖の銅像も笠が押し潰され痛み。本堂で前住職ご夫婦

から被害はないか見回つてみると、数機のヘリコプターが上空を旋回していました。おそらく避難勧告が放たれ、建物に亀裂が入った。

着陸態勢に入った飛行機の小さな窓から見た仙台湾の海は青く、1年前に大災害があつたと想像できない。しかし仙台空港から一歩外へと出ると、道路沿いに累々たる瓦礫や廃材が連なつている。

「私たちちは、仙台市の七北田川の河口にある専能寺に向かつた。」



他に被害はないか見回つてみると、数機のヘリコプターが上空を旋回していました。おそらく避難勧告が放たれ、建物に亀裂が入った。

から被害時の様子を聞いた。 「激しい地面の揺れによつて境内の墓石の多くが倒れ、建物に亀裂が入った。

されている東北教区ボランティアセンターで毎日午後6時に開かれているミーティングに出席する。



2日

目は、

仙台別

院が派遣しているボランティアに二班に分かれて参加。

2人が「お茶会」という傾聴ボラティアへ。4人はJA仙台の作業所で種子大豆の選別作業に参加した。

3日目、より厳しい被害



同じ小学校の体育館に避難したのに、1階フロアーに残った人、2階へ逃れた人の間で生死が分かれた。目の前で肉親や知人が波に飲まれていく。阿鼻叫喚地獄絵さながらの惨状だった

という。

元の場所へ戻るか、高台に移住するか、住民の意見はまとまらなかつた。

はまどまらなかつた。政府の施策は遅く、復旧の見込が立たない地域も多い。閑上中学校の正門

から1年が過ぎ、時間の経過とともに被災者の抱えることを願うほかない。
(伊那組光明寺 宇多光誠)



3月
12・13日、一
周忌追
悼法要
別院で
勤修さ
れた。

いたるところに残っている。見れば見るほど、聞けば聞くほどに悲しみは深く現状は厳しい。

を受けた仙台市若林区荒浜と名取市閑上を視察。仙台平野は見渡す限り広い。そのまま放置されている校舎が、

すぐ一周忌。幸い避難することができた者、たまたま現地を離れていた者、生死の境は紙一重。

また、石巻市の称法寺を訪問した。

今後も引き続き、支援活動に努めていく。



今回の訪問を通して、被災

らも支援の糸が、もつともつと太く大きく強く広がることを願うほかない。



3月
12・13日、一
周忌追
悼法要
別院で
勤修さ
れた。

いたるところに残っている。見れば見るほど、聞けば聞くほどに悲しみは深く現状は厳しい。

新たな始まり

宗門では4月から新体制がスタートした。これまで本山本願寺と宗派は業務を一体的に運営してきたが、今後はそれぞれが独自の議決機関と執行機関をもつて運営されることになる。

い、門信徒会運動と同朋運動が一本化され、二十六年間に渡って展開されてきた基幹運動は、今後は「御同朋の社会をめざす運動」（略称実践運動）に名称が変更される。基幹運動のこれまで

運動推進委員会の企画常任委員会で協議を行い、教区委員会の立ち上げを急ぐ。なお、このたびの新体制発足とともに、総局では趣旨の周知徹底をはかり、意見を聴取するため、各地での公聴会を実施する（時期は未定）。

新組長 教區會議員

この体制のもとでは、例え
ば、一般寺院に関係する
諸手続きや教化団体関係の
業務は宗派で、一方、大谷
本廟関係や帰敬式などは本
山本願寺が取り扱うことにな

での成果と課題をふまえつ
つ、一層の広がりをもつた
宗門全体の運動となり、よ
り浄土真宗のみ教えを社会
に広め実践していくことを
めざしている。

新組長 教区会議員

本廟関係や帰敬式などは本山本願寺が取り扱うことになる。しかし、双方とも淨土真宗本願寺派であることはこれまでと変わりはなく、両者がそれぞれ独自性を保ちながら、相互に協力、関係し合つて効率的かつ活力ある運営をめざす。

に広め実践していくことをめざしている。

この運動推進のために宗派に「重点プロジェクト推進室」が設けられ、そのもとに中央委員会、各教区に教区委員会、各組に組委員会がそれぞれ設置されるとになっているが、和歌山教区では、これまでの基幹

5年に延長された組長並びに教区会議員が2012（平成24）年3月31日で任期満了となり、各組から新しい組長と教区会議員が下記の通り選出された。任期は2012（平成24）年4月1日から2016（平成28）年3月31日までの4年間となる。



和歌山教区（林安明教務所長）では3月2日、鷺森別院本堂で「御同朋の社会をめざす集い」を開催、教区内をはじめ近畿の各教区

代表者・解放同盟関係者ら約百六十人が参加、これまでの運動の歩みを振り返るとともに今後さらに差別のない社会をめざして強力に運動を進めていくことを誓い合った。

同教区基幹運動推進委員会が主催して「今こそ大切にしたい

御同朋の歩み」をテーマに開かれた集いは、今日の「基幹運動」の前身となる「淨土真宗本願寺派同朋会」が昭和25年に設立、そ

の前年に全国に先がけて「和歌山同朋会」が設立され、まさに

「差別・被差別からの解放」めざしさらなる運動展開へ新たな第一歩

先駆的役割を担い、今年は設立以来、63年目を迎える。今年四月から運動体制が大きく変わる中、これまでの御同朋の道を切り開いた先人の足跡を改めて学び、新たなる運動の始まりとすることをネライに開かれたもの。

まず、開会式では、僧侶と門信徒の代表者が平座に座り、正信偈六首引きを繰り読みし、大きな声で唱和した。

この後、布教使の南真琴師が記念の法話。これまでの差別事象を捉えながら、み教えを一つのよりどころとして歩ませていただくことが、一切平等の世界であることを強調した。

最後の閉会式では、「先人の意思を受け継いで部落差別をはじめとするあらゆる差別のない御同朋の社会をめざして努力する」と参加者一同で決意を表明し、集

の歴史を振り返りながら、「御同朋の社会をめざす心意気とは何か」と前置きし、「それは真宗の念仏者であるという原点は何か」ということを親鸞聖人のご生涯に学ばせていただることである。そのことを一人ひとりが歩ませていただくことが今回の集いの大きなテーマである」と話した。



今回の集いで、今年4月から宗門体制が大きく変わった中、これまで使ってきた「基幹運動」という言葉は消えるが、「差別・被差別運動を進めていく」という基本姿勢は全く変わらないことを参加者一同が確認した。そうした意味では、集いはまさに眞の同朋社会の実現に向けた新たな第一歩を踏み出したといえる。同時に、全教区へ発信する新たな先駆けとなつたといえるだろう。

いを終えた。

仏壯連盟

哲哉師をお招きし、講題は「今後の寺院活動における組織教化活動を考える」親鸞聖人七百回大遠忌法



る動きはそれほど多くない
研修会では「組仏壯」とし
て活動している和歌山組と
御坊組の活動状況が発表さ
れた。又、壮年会活動を始
めるための方法なども紹介
され、発表資料を参考にし
て壮年会活動を立ち上げ、
本山への登録まで持つて行
きたい、との声も聞かれて
有意義で活発な研修会とな
った。壮年会活動を開始す
るにあたつてのご相談は教
区担当者（小山）まで。

は、相愛大学人文学部教授で大阪教区豊島北組如来寺住職の釋徹宗師が「大遠忌と大震災」と題し、この度の大遠忌法要と大震災の復興支援活動から見えてきた真宗者の宗教的帰属の確認と公共性、社会性について、古くから日常生活に息づく真宗文化を紹介した。そこにはこれから私たちの歩む道が見出されるのではないかと語った。



2日間
に渡り
研鑽を
深めた

4人の
門徒推
進員が

2月18日、19日、第3連
区近畿ブロック門徒推進昌
研修協議会が当教区担当の
もと鷺森別院を会場に開催さ
れ、近畿各教区より13

第3連区近畿ブロック 門徒推進員研修協議会

門総モデル事業
寺院活性化に取り組む

像の編集作業など、総代会メンバーが率先して行つた
という。

各組連研修了者研修会

連研後の歩みについて
学びを深める

3月4日、鷺森別院で連研修了者研修会が開催され各組の連研修了者22人と12人の門徒推進員がスタッフとして参加した。

役員をはじめ担当の和歌山組の総代93人が参加した。今回担当となつた和歌山組総代会の実状や組内4ヶ寺の活動報告や心に残るつどいなどについて、パソコンや映像を駆使し、わかりやすく紹介された。

全体協議会では、これらの組や寺院活動の活性化について話し合いが持たれ、活発な意見交換が行われた。また、各組、各寺院の取り

中央連研講師の小滝信生
師（備後教区）が「念佛者
のあゆみとは」と題し、組
連研での気づきをもとにお
念佛申させていただく私が
自身の生き方としていかに
あゆみを進めるべきかにつ
いて話された。

また、3人の門徒推進員が中央教修受講の喜びを参加者に伝えた。

その後、「組連研を修了して：」と題し、各班毎に話し合いがもたれ、各班での意見をもとにパネルディスカッションがもたれた。

最後に講師が連研の学びを通して欲しいと話した。

各組組連研について 活発な意見交換

3月13日、教区基推委主催の「連研のための研究会」が開催され、各組から組長並びに連研スタッフ、教区門徒推進員ら48人が参加した。



（和歌山教区組連研のめ
ど実施した各組連研現状
調査（アンケート）の分析
結果をもとに、これまで各
組で取り組まってきた門徒
推進員養成連続研修会（連
研）の成果と課題について、
確認と点検を行つた。

研究会では、アンケート
を分析した連研中央講師の
小滝信生師（備後教区）が
和歌山教区の組連研の成果
と課題について問題提起を行
い、連研に関わるそれぞ

れの立場から意見が出され、
今後の充実に向け、活発な
協議が持たれた。

最後に小滝師から連研で
取り組まれている話し合い
法座は社会問題に関わる基
幹運動の実践の現場であり、
門徒育成だけに止まらず、
僧侶育成の大切な場でもあ
るので、教区、組において、
引き続き連研に取り組んで
欲しいと要望が出された。
教区では、今回明らかに
なった課題を検証し、今後
の更なる推進に繋げて行く。

仏青・寺青 お寺の 魅 力について 研鑽

3月14日に鷲森別院で、
教区仏教青年連盟と寺族青
年連盟が合同で研修会を開
催した。

数年前より「お寺つて何？」
というテーマを取り上げ、
様々な観点から考察する研
修会を開催してきたが、今
回は相愛大学人文学部教授
の釋徹宗先生をお招きし、
“お寺の役割とは”というう



視点か
寺の魅
力を考
える」と題し
てご講

義いた
だいた。

「公共性」という言葉をキ
ーワードにしていくつかの
事例を紹介され、お寺のも
つ可能性、魅力を考えるき
っかけとなつた。
参加者は25人。

布教団 歎異抄について 連続法座を開催

勤式講習会 4月から毎月第2土曜 正信偈を講習

教区布教団では、今年度、
歎異抄について研鑽を深め
こととなり、講師に教区
布教団員の海南組西光寺、
住職蓮下義昭さんを迎えて
「歎異抄に親しむ」と題し
お話を頂戴する。4月より
年間12回、毎月第2水曜日
の午後7時から9時まで鷲
森別院で開催する。

参加費は、僧侶は各回毎
0円。

1,000円、年間は10,000円。

一般の方、ご門徒、僧籍
をお持ちでない寺族は無料
となつておりますので、お
気軽にご参加ください。

開催期日

2012（平成24）年
①4月11日②5月9日
③6月13日④7月11日
⑤8月8日⑥9月12日
⑦10月10日⑧11月14日
⑨12月12日
2013（平成25）年
⑩1月9日⑪2月13日
⑫3月13日

恵信尼さま顕彰・ 平和の日の集い

和歌山担当で4月25日
聞法会館で開催

今年度「第26回 恵信尼
さま顕彰・平和の日の集い」
が和歌山教区担当で本願寺
聞法会館3階多目的ホール
にて開催されます。

この集いは「第6回世界
佛教婦人会大会」において
「恵信尼さまの日（毎年4
月25日）」を「平和の日」
とする決議に基づき毎年、
開催しています。

今年度の勤式講習会は、
主に正信偈・三帖和讃の読
み方を学びます。講師は勤
式振興会委員。

4月から12月まで毎月第
2土曜日（変更あり）午後
6時から8時まで、鷲森別
院書院にて開催。

開催します。

門信徒のご参加もお待ち
しております。

親鸞聖人の御同朋・御同
行のお心のもとに歩まれた
恵信尼さまの念佛者として
のご生涯に学びながら、併
せて平和問題・環境問題に
ついて学びを深めていく集
いです。講師には前アソカ
診療所所長・医学博士であ
る佐々木惠雲師。「いのち
みつめて」と題し講演いた
だきます。

辞令伝達式

今年も例年通り、鷺森別院二尊会の門徒総代会参拝奨励日に併せ、責任役員・門徒総代会辞令伝達式を開催します。昨年の10月から今年の3月末日までに願記申請され、就任された方を対象として、和歌山教区教務所長が辞令を交付します。

期日は、5月15日(火)、詳細なご案内は後日、対象寺院様宛送付します。

各教化団体総会・研修会

5月13日から16日まで鷺森別院で二尊会が勤修されるのに併せ、参拝を兼ね各教化団体が総会並びに研修会を開催します。日程は左記の通り。

5月13日 仏壯連盟

15日 寺婦連盟

16日 仏婦連盟

14日 門徒総代会

詳細は、後日各団体からご案内します。

(4月～7月)

✿✿✿教区だより✿✿✿

2012年4月

- 5日 仏壯理事会
- 11日 布教団連続法座
- 13日 寺婦三役会
- 13日 仏婦役員会
- 18日 仏婦総連盟総会(～19日・本山)
- 19日 門推協理事会
- 20日 実践運動準備委員会
- 23日 門総新旧委員会
- 23日 仏婦新旧委員会
- 25日 仏婦恵信尼さま平和の日の集い(京都)

26日 寺婦役員会・委員会

- 27日 布教団役員会
- 28日 勤式講習会

5月

- 9日 布教団連続法座
- 12日 勤式講習会
- 13日 仏壯総会・研修会
- 14日 寺婦総会・研修会
- 15日 門総総会・研修会
- 16日 仏婦総会・研修

6月

- 9日 勤式講習会
- 13日 布教団連続法座
- 16日 近畿ブロック保育連盟補任式(京都)

7月

- 9日 平和を希う念佛者の集い
- 11日 布教団連続法座
- 14日 勤式講習会
- 28日 全国真宗青年の集い(～29日)
- 30日 児童念佛奉仕団(～31日)

✿✿✿別院だより✿✿✿

(4月～7月)

鷺森別院

【別院こども会】

- 毎月第4土曜 午前10時～12時
- 開催日 4月28日
- 5月26日
- 6月23日

【二尊会】

- 5月13日～16日 午後1時30分より
- 中山知見師(山口教区)

【常例法座】

- 毎月15・16日 午後1時30分より
- 4月 植木政隆師(大阪教区)
- 6月 黒田哲夫師(東海教区)
- 7月 岩尾秀紀師(宮崎教区)

【降誕会】

- 5月20日 午前10時より
- 高橋格昭師(鷺森別院輪番)

【総永代経】

- 6月17日 午後1時30分より
- 黒田哲夫師(東海教区)

日高別院

【常例法座】

- 4月20日 午後1時30分より
- 幡多哲也師(兵庫教区)

【降誕会・花まつり・湯川忌】

- 5月13日 午後1時30分より

【永代経】

- 6月20日
- 黒田哲夫師(東海教区)

新所長・輪番着任

<p>宗派並びに本山の新体制の実動に伴い、4月1日付けで人事があり、前法要庶務部の高橋格昭部長が新教務所長・輪番として着任した。</p> <p>なお、日高別院の伊藤道雄院の輪番は、鷺森別院輪番が前輪番は日野誕生院主管となつた。</p> <p>また、この4月から日高別院の輪番は、鷺森別院輪番が前輪番は日野誕生院主管となつた。</p>																																																												
<p>逝去 教師 得度</p> <table style="width: 100%; border-collapse: collapse;"> <tbody> <tr> <td style="width: 15%;">田口 博</td> <td style="width: 15%;">楠山 龍</td> <td style="width: 15%;">太田 正史</td> <td style="width: 15%;">有田 北組</td> <td style="width: 15%;">西方寺</td> </tr> <tr> <td>前住職</td> <td>前住職</td> <td>前住職</td> <td>前住職</td> <td>前住職</td> </tr> <tr> <td>平成23年12月6日</td> <td>平成23年12月6日</td> <td>平成24年1月18日</td> <td>平成24年2月23日</td> <td>平成24年2月23日</td> </tr> <tr> <td>鈴木妙子</td> <td>日高組</td> <td>善宗寺</td> <td>和歌山北組</td> <td>淨永寺</td> </tr> <tr> <td>前坊守</td> <td>前坊守</td> <td>前坊守</td> <td>前坊守</td> <td>前坊守</td> </tr> <tr> <td>平成24年2月23日</td> <td>平成24年1月18日</td> <td>平成24年1月18日</td> <td>平成24年2月23日</td> <td>平成24年2月23日</td> </tr> <tr> <td>山本妙子</td> <td>有田南組</td> <td>教専寺</td> <td>和歌山北組</td> <td>淨永寺</td> </tr> <tr> <td>前坊守</td> <td>前坊守</td> <td>前坊守</td> <td>前坊守</td> <td>前坊守</td> </tr> <tr> <td>平成24年2月23日</td> <td>平成24年1月18日</td> <td>平成24年1月18日</td> <td>平成24年2月23日</td> <td>平成24年2月23日</td> </tr> <tr> <td>林富美代</td> <td>有田南組</td> <td>教専寺</td> <td>和歌山北組</td> <td>淨永寺</td> </tr> <tr> <td>前坊守</td> <td>前坊守</td> <td>前坊守</td> <td>前坊守</td> <td>前坊守</td> </tr> <tr> <td>平成24年3月4日</td> <td>平成24年2月23日</td> <td>平成24年2月23日</td> <td>平成24年3月4日</td> <td>平成24年3月4日</td> </tr> </tbody> </table> <p>ご生前のご活躍ご尽力に感謝申しあげ、謹んで敬弔の意を表します。</p>	田口 博	楠山 龍	太田 正史	有田 北組	西方寺	前住職	前住職	前住職	前住職	前住職	平成23年12月6日	平成23年12月6日	平成24年1月18日	平成24年2月23日	平成24年2月23日	鈴木妙子	日高組	善宗寺	和歌山北組	淨永寺	前坊守	前坊守	前坊守	前坊守	前坊守	平成24年2月23日	平成24年1月18日	平成24年1月18日	平成24年2月23日	平成24年2月23日	山本妙子	有田南組	教専寺	和歌山北組	淨永寺	前坊守	前坊守	前坊守	前坊守	前坊守	平成24年2月23日	平成24年1月18日	平成24年1月18日	平成24年2月23日	平成24年2月23日	林富美代	有田南組	教専寺	和歌山北組	淨永寺	前坊守	前坊守	前坊守	前坊守	前坊守	平成24年3月4日	平成24年2月23日	平成24年2月23日	平成24年3月4日	平成24年3月4日
田口 博	楠山 龍	太田 正史	有田 北組	西方寺																																																								
前住職	前住職	前住職	前住職	前住職																																																								
平成23年12月6日	平成23年12月6日	平成24年1月18日	平成24年2月23日	平成24年2月23日																																																								
鈴木妙子	日高組	善宗寺	和歌山北組	淨永寺																																																								
前坊守	前坊守	前坊守	前坊守	前坊守																																																								
平成24年2月23日	平成24年1月18日	平成24年1月18日	平成24年2月23日	平成24年2月23日																																																								
山本妙子	有田南組	教専寺	和歌山北組	淨永寺																																																								
前坊守	前坊守	前坊守	前坊守	前坊守																																																								
平成24年2月23日	平成24年1月18日	平成24年1月18日	平成24年2月23日	平成24年2月23日																																																								
林富美代	有田南組	教専寺	和歌山北組	淨永寺																																																								
前坊守	前坊守	前坊守	前坊守	前坊守																																																								
平成24年3月4日	平成24年2月23日	平成24年2月23日	平成24年3月4日	平成24年3月4日																																																								